



La sala de Medicina se incorporará a los servicios con un alto confort.

# El otro parto del hospital de Trinidad

En el mayor centro asistencial del municipio concluyen varios trabajos que mejoran el confort y la calidad de los servicios médicos

Texto y foto: Ana M. Panadés

Marta Saroza sonríe con picardía desde la cama y asegura sentirse mucho mejor. La anciana se recupera de una sepsis respiratoria complicada con asma que requirió el ingreso en el Hospital General de Trinidad Tomás Carro Galiano, donde se intervienen varios objetos de obra sin interrumpir los servicios médicos.

Cuando se proyectaron las acciones de remodelación en las salas y se previó el cronograma de ejecución en el mayor centro de salud en la urbe sureña, todos conocían de las complicaciones que podrían alterar las rutinas hospitalarias; mas, en pleno apogeo constructivo la actividad asistencial ha estado literalmente contra las cuerdas en la institución, que desde hace tiempo le queda chiquita a uno de los municipios con mayor población en la provincia de Sancti Spiritus.

La reparación capital de la sala de Medicina exigió entonces la reorganización de este servicio en otras dependencias y a la vez monitorear con precisión absoluta las capacidades de ingreso mientras se ejecutaron también trabajos en las salas de Maternidad, Miscelánea en el segundo nivel y la farmacia, antes situada en el área exterior del edificio.

A ello se sumó otra urgencia: acoger a las embarazadas atendidas en el Hogar Materno que se alista para un proceso de remodelación con el apoyo de la Oficina del Conservador de la Ciudad y el Valle de los Ingenios. Pese a todo, el hospital trinitario mantiene sus signos vitales.

## LOS SERVICIOS MÉDICOS, LA PRIORIDAD

Ante esta suerte de rompecabezas, la doctora Yaquelín Alfonso, especialista en Medicina General Integral y subdirectora de la institución, controla a punta de lápiz la disponibilidad de camas y la

atención médica a los pacientes. “Se torna difícil —admite—, pero la premisa es evaluar cada caso que llega y confirmar el criterio médico de ingreso. Si no existe la capacidad en ese momento se remite al Hospital General Provincial Camilo Cienfuegos. Contamos también con un número de camas en el Policlínico de Condado, que tiene sala de hospitalización”.

La inestabilidad del personal de servicio, la inexistencia de algunos medios y recursos y el descontrol no faltan en el diagnóstico de este centro, que se agrava con la indolencia y la indisciplina de pacientes y familiares. Algunos han llegado a sustraer elementos de plomería o tomacorrientes, por no mencionar hechos que han provocado tupiciones de las redes hidrosanitarias en la institución a donde acudimos todos en busca de asistencia médica.

Y mientras la nueva sala de Medicina se encuentra a punto de reiniciar sus funciones, el doctor Rolando Ávalo Rojas, especialista en Geriatría y Gerontología, coincide en que mantener las labores asistenciales en medio de tanto ajeteo constructivo constituye un desafío mayúsculo.

“Lo más complejo fue disminuir las capacidades del servicio de Medicina Interna, el de mayor flujograma en una instalación de este tipo. Llegamos a contar con alrededor de 12 camas en la sala de Cirugía y algunas en Terapia Intermedia. El trabajo casi en condiciones de hacinamiento resultó estresante, pero, aun así, ofrecemos una atención de calidad a los pacientes”, agrega satisfecho el joven galeno.

## UNA SALA DE LUJO

El área de Medicina en el Tomás Carrera Galiano estrena una sala de mayor confort y lo agradecen pacientes, familiares y personal sanitario. Lo corrobora Alieski García Trocones, responsable de la actividad de inversiones

en el hospital, quien agrega que el costo de la intervención supera los 2 millones de pesos.

“Se garantizó un trabajo de calidad, desde el suministro de los recursos hasta el acabado de las labores. Es verdad que se incrementaron las cifras previstas inicialmente en el plan de reparaciones y mantenimiento, pero todo ha sido por un bien mayor que impacta en el nivel de satisfacción de los trinitarios.

“Estas mejoras se extendieron a las salas de Maternidad y Miscelánea, que también se beneficiaron con trabajos menores, mientras en el área externa prosigue la ejecución de la sala de Hemodiálisis y el resto de las obras que incluye la reactivación de tres cápsulas elevadas para el almacenamiento y distribución del agua”, refiere García Trocones.

Propiamente en la sala de Medicina, la primera acción constructiva se realizó en las redes hidrosanitarias, uno de los puntos críticos del centro asistencial que ha sido testigo de apuros y chapucerías en procesos inversionistas anteriores; pero esta vez Escambray constata la calidad y el buen gusto en las labores, encargadas a dos formas de gestión no estatal, la cooperativa no agropecuaria Visuales y la mipyme Tecno Eléctrica, ambas de Sancti Spiritus.

“Para esos trabajos —insiste el inversionista— se aseguró la importación de todos los componentes y la aplicación de modernas tecnologías como la termo fusión, con la cual se evitan futuros salideros. En las pruebas de calidad los resultados fueron satisfactorios. El tema hidrosanitario no será un problema en esta sala”.

La remodelación total de los baños y el área de enfermería, la sustitución de la carpintería por ventanas de cristal, los modernos tomacorrientes, el enchape de mármol, el falso techo, la iluminación led para disminuir el consumo energético... Una sala de lujo le ha nacido al hospital de Trinidad.

# Grandes desafíos desde las aulas

La formación y superación de los pedagogos, así como la cobertura docente figuran entre los retos del sector educacional para el curso escolar 2022-2023

Greidy Mejía Cárdenas

El Ministerio de Educación (Mined) lo había advertido: el curso escolar 2021-2022 respetaría las vacaciones. Por ello, este 23 de julio el proceso docente-educativo recesó para que los estudiantes disfruten de la etapa estival y retornarán a las aulas el venidero 5 de septiembre para continuar el actual período lectivo.

Durante esa segunda etapa los alumnos asumirán, como hasta ahora, un período cargado de adecuaciones curriculares que llegaron tras la pandemia y persiguen que cada educando venza los objetivos del grado.

Sin embargo, cuando todavía no se ha cerrado la página de este curso escolar atípico, por el impacto de la covid, el sector educacional en Sancti Spiritus no pierde tiempo y se ajusta los cinturones para recibir con éxito el correspondiente al 2022-2023.

Andrei Armas Bravo, director provincial de Educación, ofrece declaraciones acerca de los preparativos de la provincia para enfrentar el venidero curso.

“Desde el mes de mayo comenzamos con los seminarios de preparación de la estructura provincial, con el acompañamiento del Mined. Más tarde, les correspondió a los municipios y a los directores de las instalaciones docentes”, constata el directivo.

Enfocados en la formación, atención y superación de los educadores, el sector tampoco descuida la cobertura docente, un aspecto que, a pesar de los esfuerzos, muestra brechas en los últimos tiempos.

“No es un secreto que seguimos con una situación tensa con la cobertura docente. Cuando cerramos el curso 2020-2021 teníamos una cobertura del 97 por ciento y, en este momento, solo tenemos un 93.7. Sin duda, ha disminuido. Esto nos obliga a perfeccionar todos los planes de formación vocacional y orientación profesional con los estudiantes que ingresan a las escuelas pedagógicas.

“Las principales necesidades están en las enseñanzas Secundaria

Básica, Preuniversitario y Técnica y Profesional, sobre todo en las asignaturas del área de las Ciencias. La mayor complejidad la tenemos en Matemática, Física, Química y Biología”, apunta Armas Bravo.

Si bien es cierto que, tras la implementación de la reforma salarial, previa al ordenamiento, Educación tuvo un despertar en la incorporación de maestros, no caben dudas de que la situación económica que atravesamos, la emigración y las tentadoras propuestas de los nuevos actores económicos estimulan el éxodo de educadores.

Por ello, Andrei no deja de creer en la pertinencia de los círculos de interés, las sociedades científicas y la labor de formación vocacional, herramientas que elevan la motivación de los alumnos hacia estas especialidades. Mas, a su juicio, no siempre se refuerza la aptitud desde edades tempranas.

Y mientras aparecen nuevas luces para mejorar la disponibilidad de docentes frente al aula, el territorio no se queda de brazos cruzados. “Una de las alternativas que buscamos para paliar la situación con la cobertura es el contrato por horas clase. Además, tenemos el incremento de la carga docente y la tarea Educando por amor, en la que alumnos universitarios de carreras no pedagógicas apoyan el proceso docente-educativo”, destaca Andrei.

Con dichas estrategias y la fuerza docente de la que dispone hasta ahora el sector educacional, no se afecta la enseñanza en predios espirituanos. “Es un reto la atención al aprendizaje. Estamos claros de que, al no tener esa vinculación directa con los alumnos durante estos dos últimos años, debemos alcanzar una mayor calidad de la labor educativa”.

Unido a la preparación de los educadores, también se aseguran los recursos materiales. A pesar de las lógicas limitaciones económicas que sufre el país, se garantizan libretas, lápices, libros de texto, así como el uniforme escolar para los grados iniciales de los diferentes niveles educativos. Por otro lado, la reparación y mantenimiento de los centros educacionales no deja de estar en la mira. “Comenzamos este curso escolar con 81 instituciones evaluadas de Regular y Mal. Pretendemos en lo que resta de este cambiar de categoría 24 instalaciones. Tenemos municipios con muy buenos resultados como Sancti Spiritus, el cual ya posee pocas escuelas en regulares o malas condiciones.

“Hemos trabajado en 11 planteles de Trinidad, el territorio con más deterioro en su red escolar, y gracias al trabajo en las comunidades también se han hecho acciones en nuestras escuelas. No nos hemos detenido.

“Todas las instituciones están funcionando y el compromiso de los educadores espirituanos es elevar los indicadores de calidad del aprendizaje y aportar a la formación integral de las nuevas generaciones”, asegura el director provincial de Educación.



El director provincial de Educación afirmó que el objetivo es elevar la calidad del aprendizaje. /Foto: Vicente Brito